
Новости

Поздравили матерей
погибших за Родину
Военнослужащие сил обороны Грузии

поздравили матерей бойцов, погибших за
территориальную целостность и при вы�
полнении миротворческой миссии, с Днем
матери. Военнослужащие посетили семьи
погибших военных в разных городах и се�
лах Грузии и вручили родителям павших
бойцов букеты и поздравительные открыт�
ки, сообщают в Министерстве обороны.

Построят в Кахабери и
Махинджаури 

"Новая водопроводная сеть обеспечит
бесперебойную подачу воды населению, и
ею будут обеспечены сотни семей", � ска�
зал заместитель председателя Верховного
совета Аджарии Тите Арошидзе, объявляя
о начале строительства новой сети водо�
снабжения в поселке Кахабери.

В поселке много лет не было водопро�
вода. После завершения работ около 500
семей получат бесперебойное водоснаб�
жение. Предусмотренные проектом рабо�
ты будут завершены в следующем году. В
рамках этого же проекта в Махинджаури
также началось строительство водохрани�
лища и распределительной сети. Новая
сеть обеспечивает водой 150 семей. Вместе
с Тите Арошидзе ход работ осмотрели мэр
Батуми Арчил Чиковани, депутат парла�
мента Ресан Концелидзе и другие предста�
вители правительства.

Состоялись
информвстречи

Председатель комитета Верховного
совета по вопросам аграрного хозяйства и
охраны окружающей среды Фридон Пут�
карадзе принял участие в информацион�
ных встречах, организованных Министер�
ством сельского хозяйства Аджарии в му�
ниципалитетах Хелвачаури и Кеда. С пре�
зентацией программ на 2024 год и инфор�
мацией о новшествах министр сельского
хозяйства Заза Шавадзе выступил перед
представителями мэрии, сакребуло и адми�
нистративных единиц обоих муниципали�
тетов. По его словам, бюджет агентства на
2024 год по сравнению с прошлым годом
увеличился, что предусматривает реализа�
цию 16 программ и 12 подпрограмм.

"Минсельхоз, наряду с рядом других
важных мер, в этом году продолжает про�
грамму бесплатной обработки пашни. Пло�
щадь 2170 гектаров будет обработана в
полном соответствии с сельскохозяйствен�
ными нормами", � заявил депутат Верхов�
ного совета Аджарии Фридон Путкарадзе.

Аналогичные встречи пройдут в Кобу�
лети, Шуахеви и Хуло совместно со струк�
турными подразделениями министерства и
Агросервисным центром. 

Акциз на табачную
продукцию снизят

Соответствующие изменения внесены
в "Налоговый кодекс". Они были озвучены
на заседании Бюро. Инициаторами изме�
нений являются члены большинства, кото�
рые объясняют, что снижение налогов яв�
ляется необходимым рычагом для стиму�
лирования развития отрасли, повышения
конкурентоспособности и сокращения им�
порта нелегальных сигарет. Учитывая, что
законопроектом предусмотрено снижение
акциза на табачную продукцию с 60 до 30
лари, по мнению инициаторов, доходная
часть бюджета уменьшится.  

Больше поступают в
профучилища 

По количеству зачисленных лидирует
Тбилиси (38,1%), за ним следует Аджария
(17,2%), затем Имерети (10,4%), Самегре�
ло � Земо Сванети (9,7%), Кахети (4,8%) и
Квемо Картли (7,8%), сообщает служба
статистики. По регионам больше всего сту�
дентов было зачислено в Тбилиси � 42,4%,
на втором месте находится Квемо Картли �
10,2%. В прошлом году количество выпус�
кников составило 8,1 тысячи, из них 48,3%
� женщины, 51,7% � мужчины. Большинст�
во выпускников заканчивают программы в
области инженерии, производства и строи�
тельства, услуг, бизнеса, управления и
права. 
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"Мой призыв не только ко всем министрам, но и ко всем госуч�
реждениям, органам самоуправления, у всех должно быть очень тес�
ное сотрудничество, коммуникация с людьми, представителями от�
расли, это наиболее правильный путь в решении проблем", � заявил
премьер�министр Ираклий Кобахидзе. � "Что касается кадровых из�
менений, то вы видите, что они осуществляются в минимальном объ�
еме, это говорит о том, что внутри команды абсолютно здоровые от�
ношения. Единственно, где есть противостояние � разобщенность,
это в радикальной части оппозиции".

Премьер�министр Ираклий Кобахидзе уволил Реваза Джавели�
дзе с поста главы Администрации правительства. Пост главы Адми�
нистрации правительства Грузии Джавелидзе занимал с мая 2022 го�
да. До этого он был заместителем главы Администрации и парла�
ментским секретарем правительства. С 1 марта обязанности главы
Администрации правительства возложены на заместителя Джавели�
дзе Илью Шамугия.

Очередные кадровые изменения коснулись и Агентства разви�
тия образовательной и научной инфраструктуры. Распоряжением
премьер�министра Леван Сухиташвили освобожден от должности
главы Агентства.

Министр по делам беженцев с оккупированных территорий,
труда, здравоохранения и социальной защиты Грузии Зураб Азара�
швили 1 марта подал в отставку. Информацию об этом распростра�
нила администрация правительства Грузии.

Причиной отставки Зураба Азарашвили с должности министра
здравоохранения стали недостатки, выявленные в рабочем процессе,
заявил премьер�министр Грузии Ираклий Кобахидзе.

"Замена министра здравоохранения действительно не входила в
мои планы, но есть процесс, в этом процессе я увидел недостатки… Я
увидел проблемы в плане управления и коммуникации. В связи с
этим было недовольство в медицинском сообществе. На примере
Республиканской больницы я убедился, что такие проблемы дейст�
вительно существуют. По поводу всего этого мы провели абсолютно
здоровый разговор и на основании этого приняли решение, что ми�
нистр здравоохранения покидает свой пост", � заявил Кобахидзе.

По его словам, на данном этапе неясно, кто займет вакантный
пост министра по делам вынужденных переселенцев, труда, здраво�
охранения и социальной защиты Грузии. 

Одновременно Кобахидзе не исключил новых изменений в каб�
мине.

"На данный момент я доволен работой всех министров, хотя за�
ранее ничего сказать не могу, все это процесс, в процессе многое мо�
жет произойти. Я ничего не исключаю", � сказал Кобахидзе.

Азарашвили возглавлял Минздрав Грузии с декабря 2021 года.
За последний год возглавляемое им ведомство неоднократно стано�
вилось объектом критики. Фармацевтический сектор говорил о не�
обдуманном регулировании рынка, у клиник были вопросы к новым
правилам госфинансирования пациентов, а онкобольные и вовсе вы�
шли на улицы из�за дефицита льготных медикаментов.

Последним скандальным эпизодом стала ситуация с тбилисской
Республиканской больницей � крупнейшую государственную кли�
нику, где трудоустроены до тысячи человек, решили срочно сносить.
Недавно Кобахидзе объявил, что эти планы пока откладываются.
Республиканская больница в Тбилиси продолжит работу в прежнем
здании � решили пока не сносить.

Кадровые вопросы

Грузия заинтересована в развитии процесса по заключению
мирного договора между Арменией и Азербайджаном, и предлагает
соседям, которым доверяет, свою площадку для переговоров. Об
этом замминистра иностранных дел Грузии Лаша Дарсалия заявил
на Дипломатическом форуме в Анталье.

По его словам, Тбилиси важен мир в регионе, и грузинская сто�
рона надеется, что Ереван и Баку придут к соглашению, от которого
выиграют обе стороны. Дарсалия отметил, что Грузия видит, пони�
мает и учитывает определенные сложности, существующие в двусто�
ронних переговорах между Арменией и Азербайджаном. С этой це�
лью Тбилиси ранее выступил с инициативой мирного добрососедст�
ва и предложил поддержку обеим странам по части проведения пере�
говоров.

"Для нас очевидно, что нужно поддерживать сотрудничество,
вместо того, чтобы впускать посторонних игроков на нашу арену", �
сказал Дарсалия.

Он подчеркнул, что миру в регионе нет альтернативы, по этой
причине Тбилиси поддерживает переговоры и установление ста�
бильности на Южном Кавказе. Замглавы МИД Грузии также напом�
нил, что Тбилиси заинтересован в развитии традиционных стратеги�
ческих отношений с Анкарой и Баку.

"Пару месяцев назад мы обновили наши отношения с Арменией,
доведя их до уровня стратегического партнерства. Считаем, что это
внесет большой вклад в процесс сотрудничества в регионе", � сказал
он.

Замминистра также коснулся коммуникационных проектов в
регионе. Дарсалия указал на возможности региона, а также перспек�
тивы развития Срединного коридора.

Грузия неоднократно предлагала площадку для урегулирования
отношений между Ереваном и Баку. В частности, Тбилиси выступал
с идеей создания платформы мирной инициативы соседства, в рам�
ках которой можно было бы решать вопросы культурного, экономи�
ческого и иного характера между тремя странами. В июле 2022 года
была предпринята такая попытка: главы МИД Армении и Азербай�
джана � Арарат Мирзоян и Джейхун Байрамов � провели двусторон�
нюю встречу в Тбилиси.

Помощник президента Азербайджана Хикмет Гаджиев расска�
зал о важности мирного соглашения между Арменией и Азербайджа�
ном, отметив, что на повестке дня Азербайджана стоит "продвиже�
ние мирного договора с Арменией".

"Мир лежит между Баку и Ереваном, а не в Париже, Брюсселе
или где�либо еще. Обеим странам следует объединить усилия и вме�
сте продвигаться вперед по мирной повестке", � заявил помощник
президента Азербайджана, выступая на панельной дискуссии на те�
му "Мир, развитие и связи на Южном Кавказе" в рамках III Дипло�
матического форума в Анталье.

Гаджиев подчеркнул, что для достижения мира необходимы "ре�
альные и искренние намерения в отношении мира".

"Граница между Арменией и Азербайджаном должна быть стать
реальной, а не быть линией противостояния. С этой точки зрения у
нас есть определенные вопросы к миссии ЕС в Армении. Не следует
также поощрять программы милитаризации и гонки вооружений", �
добавил Гаджиев.

По его словам, Азербайджан хочет, чтобы Южный Кавказ стал
регионом трансформации, мира, безопасности и сотрудничества.

Дословно

Страна предлагает площадку для диалога Ереван�Баку

Изменения вступили в законную силу

Корабль TCG YILDIRIM F�243 Военно�морских сил Турецкой
Республики находится в территориальных водах Грузии.

"Цель визита � проведение самооценки второго уровня (SEL�2)
судов "Очамчире" и "Диоскурия" Департамента береговой охраны
Пограничной полиции Грузии в рамках программы оценки концеп�
ции и обратной связи оперативного потенциала НАТО. Указанный
процесс осуществляется при поддержке представителей (оценщи�
ков) командования военных и военно�морских сил Грузии и НАТО",
� говорится в информации МВД Грузии.

Визит

Турецкий корабль покинет порт Батуми 10 марта
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Встречи

Председатель "Грузинской мечты" Ираклий Гарибашви�
ли, исполнительный секретарь партии Мамука Мдинарадзе,
региональный секретарь Дмитрий Самхарадзе, лидер регио�
нальной организации Аджарии, председатель правительства
Аджарской Автономной Республики Торнике Рижвадзе и
председатель Верховного совета Аджарии Давид Габаидзе
встретились с руководителями партийных организаций и
партийным активом муниципалитетов Батуми, Кобулети,
Хуло, Шуахеви, Кеда и Хелвачаури. Первая встреча состоя�
лась в Батумском драматическом театре.

Председатель "Грузинской мечты" в течение 100 дней
встретится с партийными активами в 10 регионах.

Главным вопросом встречи стала подготовка к парла�
ментским выборам 2024 года. Председатель партии Ираклий
Гарибашвили и исполнительный секретарь Мамука Мдина�
радзе отметили, что цель правящей партии � получить кон�
ституционное большинство на этих выборах.

"Грузинская мечта" победит на выборах, в этом нет ника�
ких сомнений, но вопрос стоит так � мы должны победить на
этих выборах убедительно и получить конституционное
большинство, � заявил журналистам в Батуми председатель
правящей партии "Грузинская мечта" Ираклий Гарибашви�
ли после встречи с партийным активом.

Ничто так не разжигает антиевропейские и антизапад�
ные настроения в грузинском обществе, как подача Саака�
швили в качестве символа модернизации, заявил журналис�
там в Батуми лидер парламентского большинства Мамука
Мдинарадзе.

"Соответственно, если кто�то попытается представить
нам этого человека как модернизатора, создателя современ�
ной грузинской позитивной истории, грузинское общество
это не примет. Прошу наших европейских коллег, даже ярых
лоббистов Михаила Саакашвили, которым иногда удается
куда�то, в какую�нибудь резолюцию и т. д. включить эти ого�
ворки, учитывать, что если кто�то разжигает подобные анти�
европейские настроения, то в первую очередь это они сами,
позиционирующие Саакашвили в таком позитивном ключе",
� сказал Мамука Мдинарадзе.

Ранее Европарламент принял две резолюции, в которых
содержались заявления в поддержку Грузии. Отчеты о реа�
лизации Общей политики внешней безопасности и обороны
до 2023 года подготовили депутаты Европарламента Дэвид
Макаллистер и Свен Миксер. В то же время депутат Евро�
парламента Анна Фотига заявила, что по ее просьбе в резо�
люцию Европарламента была включена поправка, которая
призывает Саломе Зурабишвили помиловать Михаила Са�
акашвили.

Более 90% нашего народа придерживаются мнения, что
необходимо защитить наших детей, внуков и молодое поко�
ление от вредной, антинациональной, антигуманной пропа�
ганды, заявил журналистам председатель "Грузинской меч�
ты" Ираклий Гарибашвили, говоря о намерении правящей
партии Грузии принять закон против пропаганды ЛГБТ.

"Во всем мире идет разнузданная кампания, разнуздан�
ная пропаганда. Трансгендеров привозят в детские сады и
школы, их показывают детям и рассказывают везде � в Аме�
рике, Европе, везде школьникам и детсадовцам прямо го�
ворят, что, например, если тебе не нравится твой пол, ты мо�
жешь его изменить. Эта пропаганда сейчас распространилась
по всему миру. Сегодня сложилась тревожная ситуация. По�
этому у нас в команде была дискуссия об этом, и парламент�
ское большинство выступило с этой инициативой, заявило
об этой инициативе от имени нашей команды. Я думаю, что
общественность поймет это правильно. В то время, когда мы
принимали антидискриминационный закон, я озвучил ини�
циативу, связанную с определением брака в Конституции, и
вы помните, что позже, в 2017 году, в Конституции оно было
определено как отношения между мужчиной и женщиной.

Это вопросы, к которым нужен очень серьезный подход. Мы
консервативное общество с многовековой культурой и цен�
ностями, поэтому оно нуждается в правильном понимании и
должной защите. Наше общество, дети и вообще наши цен�
ности нуждаются в защите", � заявил Ираклий Гарибашвили.

Правящая партия "Грузинская мечта" инициирует зако�
нопроект о борьбе с "псевдолиберальными ценностями" и
"популяризацией нетрадиционного образа жизни". Об этом
заявил лидер парламентского большинства Мамука Мди�
нарадзе.

"В современном мире псевдолибералы выступают про�
тив таких понятий, как мать и отец, жена и муж и так далее.
Они просят о введении так называемой гендерно�нейтраль�
ной терминологии, такой, как "родитель 1", "родитель 2" и
так далее. Логическим продолжением этого было бы, напри�
мер, удаление записи о поле из паспорта. В Грузии они каж�
дый год пытаются навязать нам так называемый прайд, что
более 90% населения Грузии абсолютно справедливо воспри�
нимают как пропаганду и против проведения прайда", � зая�
вил Мдинарадзе.

По его словам, в ряде стран, где "псевдолиберальная иде�
ология распространяется особенно активно", число молодых
людей нетрадиционной сексуальной ориентации в возрасте
от 18 до 25 лет достигает 20%. При этом для этого использу�
ются крупные компании, СМИ и киноиндустрия, считают в
партии власти.

"Эта пропаганда не имеет ничего общего с защитой прав
человека. Псевдолиберальная идеология представляет серь�
езную угрозу обществу… Парламентское большинство счита�
ет, что должно активно противостоять этой пропаганде и
использовать законодательные механизмы. Соответственно,
мы решили подготовить законодательную инициативу, кото�
рая защитит общество от псевдолиберальной идеологии и ее
неизбежных вредных последствий", � заявил он.

В то же время лидер правящей партии исключил, что по�
добные меры помешают вступлению Грузии в Евросоюз.

"Или Европа, или ЛГБТ�пропаганда � так не должен ста�
виться вопрос, и он так не стоит. Об этом не стоит даже ду�
мать. Если так встанет вопрос, это будет вредом. Я надеюсь,
никто не посмеет нам так поставить вопрос за достойный
подход", � сказал Мдинарадзе.

По его словам, стремясь в ЕС, Грузия намерена сохра�
нить свои традиции и христианские ценности, а также свою
национальную идентичность.

Премьер�министр Грузии Ираклий Кобахидзе считает
логичным инициативу правящей партии.

"Мне понятна обеспокоенность парламентского боль�
шинства. Есть тяжелые тенденции в разных государствах,
что прямо отражается и на статистике", � добавил Кобахидзе.

Власти хотят защитить общество от подобного развития
событий, отметил глава правительства.

"Это абсолютно понятно. Остальное посмотрим. Законо�
проект должен быть подготовлен согласно принципам
второй главы Конституции Грузии. Это для нас главный
определяющий принцип", � сказал Кобахидзе журналистам.

Законодательная инициатива правящей команды подра�
зумевает регулирование вопроса с соблюдением основных
прав человека, которые гарантированы Конституцией Гру�
зии, заявил председатель комитета по правам человека и
гражданской интеграции Михаил Сарджвеладзе.

"Это вопрос, который требует очень серьезного обсужде�
ния, после которого мы поговорим о конкретном законопро�
екте. На данном этапе важно, чтобы мы попытались отли�
чить, что является защитой прав, а что � пропагандой непри�
емлемых для общества ценностей, особенно когда вопрос ка�
сается интересов несовершеннолетних", � заявил Сарджве�
ладзе.

Призыв Энтони Блинкена к своим сотрудникам исполь�
зовать гендерно�нейтральные термины прокомментировал
даже глава парламента Грузии.

Документ с призывом к сотрудникам Госдепа США ис�
пользовать гендерно�нейтральные термины не касается Гру�
зии, сказала американский посол Робби Данниган после под�
нявшегося ажиотажа, и при этом напомнила, что в грузин�
ском языке нет гендерных различий в местоимениях.

Госсекретарь США Энтони Блинкен во внутренней за�
писке призвал своих сотрудников отказаться от таких слов,
как, к примеру, "мама" и "папа" и использовать слово "ро�
дитель". При этом посол отметила, что все должны использо�
вать язык, уважающий других.

"Каждая страна имеет право устанавливать свои собст�
венные языковые стандарты, решать использовать или нет
пол в обращениях и т. д. И там много дискуссий и недоволь�
ства по этому поводу", � сказал председатель парламента Гру�
зии Шалва Папуашвили.

Он отметил важность сохранения ценности гендера.
"Важно, чтобы наше общество имело четкую позицию по

этому поводу, чтобы не началось постепенного поступления
грантов для поощрения в Грузии акцентов на гендерной диф�
ференциации. Идея в данном случае заключается в том, что
гендер должен потерять свою ценность", � заявил Папуа�
швили.

"Важно, чтобы неправительственные организации име�
ли четкую позицию по этому поводу, потому что, как показы�
вает опыт, именно через них подобные нарративы привно�
сятся в грузинский дискурс", � сказал Папуашвили.

В Конституции страны четко прописано, что брак возмо�
жен только между женщиной и мужчиной.

Главным вопросом встречи стала подготовка к парламентским выборам

Позиция

Грузия надеется не только на безвизовый режим с США,
но и на установление прямого авиасообщения и подписание
соглашения о свободной торговле, заявил премьер Ираклий
Кобахидзе.

Также власти Грузии уверены в пользе безвизового ре�
жима с Китаем в рамках укрепления стратегического парт�
нерства с этой страной. Тема отношений с Китаем активно
обсуждается на фоне активности со стороны США, которые
вновь говорят об укреплении стратегического партнерства с
Грузией. Грузия на данный момент единственная страна на
Южном Кавказе, которая является стратегическим партне�
ром как США, так и Китая.

"Что касается Китая, то мы подписали соглашение о
стратегическом партнерстве и постепенно пытаемся вопло�
тить его в практические результаты. Следующим шагом, ко�
торый мы сделали за последние дни, стал безвизовый режим.
Китай принял решение о введении безвизового режима на
основе консультаций. Этому предшествовало наше анало�
гичное решение", � сказал премьер�министр Грузии Ираклий
Кобахидзе. Безвизовый режим будет способствовать разви�
тию бизнеса, развитию экономических, культурных связей
во всех сферах, добавил он.

Премьер�министр Грузии Ираклий Кобахидзе считает,

что Грузии важно такими же или схожими темпами разви�
вать связи с другим стратегическим партнером � США.

"Конечно, было бы очень хорошо, если бы США ввели
безвизовый режим для граждан Грузии, тем более что это не
создаст никаких проблем с точки зрения миграционной по�
литики страны, я говорю о миграционной политике США", �
сказал Кобахидзе.

По его словам, Грузия надеется не только на безвизовый
режим, но и на установление прямого авиасообщения и под�
писание соглашения о свободной торговле.

"По всем этим направлениям у нас сегодня практически
нулевая ситуация. Если мы увидим положительную динами�
ку, это можно только приветствовать", � сказал Кобахидзе.

Важность смягчения визовой политики отметила и зам�
министра экономики Мариам Квривишвили. По мнению за�
местителя министра экономики Мариам Квривишвили, от�
мена визового режима между Грузией и Китаем является
важным стимулом для авиакомпаний увеличить частоту по�
летов и, с другой стороны, привлечь больше китайских авиа�
компаний. Как отметила Квривишвили, увеличение частоты
рейсов приведет в Грузию больше туристов из Китая, а ки�
тайская сторона также предпринимает важные шаги в на�
правлении Грузии.

"Отмена визового режима с Китаем способствует увели�
чению потока пассажиров между двумя странами, в том чи�
сле туристического, что является важным стимулом для
авиакомпаний увеличивать частоты, с одной стороны, и
привлекать больше китайских авиакомпаний � с другой, что�
бы во всех трех международных аэропортах Грузии было
больше рейсов по различным направлениям Китая", � ска�
зала Мариам Квривишвили. 

"С нашей стороны нет недостатка в усилиях. Мой замес�
титель находится в постоянном режиме коммуникации с
партнерами. 

Каждый год мы проводим диалог для рассмотрения
существующих торговых соглашений и достижения оп�
ределенного прогресса. Среди них должны быть более либе�
ральные режимы для важных для Грузии экспортных това�
ров", � так оценил отношения Грузии и США первый вице�
премьер, министр экономики и устойчивого развития Леван
Давиташвили.

По заявлению первого вице�премьера, формальная, по�
литическая часть с США нуждается в большей активизации.
По его словам, это подразумевает прогресс в сфере свобод�
ной торговли, снятие торговых барьеров, что постоянно об�
суждается с американскими партнерами.

Власти нацелены на укрепление взаимоотношений
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Проект подводного кабеля через Черное море будет спо�
собствовать укреплению энергетической безопасности, ди�
версификации маршрутов поставок, привлечению иностран�
ных инвестиций, а также развитию зеленой энергетики не
только в Грузии, но и в регионе в целом, заявил первый вице�
премьер, министр экономики и устойчивого развития Леван
Давиташвили.

Соглашение о прокладке кабеля, по которому электро�
энергия из Грузии и Азербайджана будет идти в Европу, пра�
вительства Грузии, Азербайджана, Румынии и Венгрии под�
писали в декабре 2022 года. Грузинские власти не раз заявля�
ли о большом потенциале Грузии с точки зрения возобновля�
емых источников энергии и ее привлекательности как тран�
зитного хаба.

"У Грузии есть возможность напрямую подключиться к
европейским энергосистемам через запланированный под�
водный черноморский кабель. Его реализация будет иметь
значительный экономический и трансформационный эф�
фект для Грузии, будет способствовать дальнейшему эконо�
мическому росту и развитию", � заявил Давиташвили на че�
тырехсторонней министерской встрече по развитию зеленой
энергетики, состоявшейся в столице Азербайджана.

Доступ к европейским рынкам электроэнергии окажет
положительное влияние на грузинский рынок, его трансфор�
мацию и сближение с европейским, добавил он.

Представители правительств Грузии, Азербайджана, Ру�
мынии и Венгрии в Баку обсудили ход реализации проекта
подводного черноморского кабеля и ключевые вопросы в
этом плане в формате министерской встречи по развитию зе�
леной энергетики. Стороны также обсудили детали создания
совместной компании и шаги по дальнейшему развитию
проекта.

Леван Давиташвили оценил проект подводного черно�
морского кабеля как "амбициозную инициативу", которая
будет иметь решающее значение в цепочке устойчивой пере�
дачи энергии и будет способствовать связности и сотрудни�
честву между странами�участницами.

"Наше партнерство подчеркивает общую привержен�
ность наших стран продвижению устойчивых и экологиче�
ски чистых энергетических решений. Это еще раз подтверж�
дает нашу коллективную приверженность продвижению бо�
лее зеленого и устойчивого будущего для наших стран и все�
го региона", � сказал Давиташвили.

Проект прокладки кабеля нацелен на укрепление энерге�
тической безопасности в Европе и Кавказском регионе, на
развитие сектора возобновляемой энергетики и увеличение
транзитных возможностей.

Евросоюз намерен выделить на проект подводного кабе�
ля через Черное море 2,3 миллиарда евро. Всемирный банк
обещал выделить Грузии дополнительно 75 миллионов дол�
ларов для детального исследования дна Черного моря.

По информации Минэкономики, технико�экономиче�
ское обоснование черноморского подводного кабеля по ини�

циативе Грузии началось в мае 2022 года и должно было быть
завершено в течение 18 месяцев, однако оно не будет завер�
шено до июля 2024 года. Исследование готовит итальянская
энергетическая консалтинговая компания CESI.

Если проект будет реализован, то кабель мощностью в
тысячу мегаватт и протяженностью 1 195 км (1,1 тыс. км под�
водного и 95 км наземного кабеля) соединит Грузию с Вос�
точными Балканами, что позволит Южному Кавказу и Евро�
пе воспользоваться расширенными экспортными возможно�
стями и осуществлять импорт электроэнергии с учетом поча�
совых цен рынка электроэнергии.

Европейская комиссия (ЕК) может ускорить предостав�
ление проекту создания "коридора "зеленой" энергии Азер�
байджан�Грузия�Румыния�Венгрия" (Black Sea Energy) ста�
тус "проекта взаимного интереса".

"На встрече с комиссаром по энергетики ЕС Кадри Сим�
сон мы договорились ускорить процесс предоставления про�
екту коридора "зеленой" энергии через Черное море статуса
"проекта взаимного интереса" (PMI)", � отмечается в публи�
кации.

Он также сообщил, что на встрече были обсуждены во�
просы сотрудничества по природному газу, водороду и "зеле�
ной" энергии с целью укрепления энергетической безопасно�
сти. ТЭО по проекту Black Sea Energy планируется подгото�
вить к концу 2024 года. Речь идет о поставке через Черное
море в Румынию, Болгарию и Венгрию электроэнергии с
ВИЭ Каспия, в основном, с ветростанций, в первую очередь,
Азербайджана. Кабель будет предназначен для поставок "зе�
леной" электроэнергии, производимой в Азербайджане, че�
рез Грузию и Черное море в Румынию для последующей
транспортировки в Венгрию и остальную часть Европы.
Строительство кабеля займет 3�4 года. Европейская комис�
сия планирует предоставить 2,3 миллиарда евро на проклад�
ку кабеля, который станет самым длинным в мире.

Также Грузия привержена поддержанию активного диа�
лога с Азербайджаном по Южному газовому коридору. Об
этом заявил первый заместитель премьер�министра Грузии
Леван Давиташвили в ходе 10�го министерского заседания

Консультативного совета по Южному газовому коридору и
2�го министерского заседания Консультативного совета по
зеленой энергетике, прошедших в Баку.

"Южно�Кавказский трубопровод, наряду с проектами
TANAP и TAP, выделяются как одни из наиболее успешных
энергетических инициатив во всем мире. Эти проекты слу�
жат прекрасными примерами взаимовыгодного сотрудниче�
ства между странами�получателями, при поддержке США,
европейских стран, международных финансовых институтов
и компаний. Грузия привержена поддержанию активного
диалога с Азербайджаном, Турцией, другими участниками
Южного газового коридора, представителями ЕС и заинтере�
сованными сторонами для обеспечения всестороннего разви�
тия инициативы Южного газового коридора", � сказал он.

В ходе встречи состоялось подписание ряда документов
как по расширению ЮГК и вхождению в его состав новых
стран�участниц, так и по проектам "зеленой" энергетики.
Южный газовый коридор полноценно действует с декабря
2020 года и поставляет газ в Италию (свыше девяти милли�
ардов кубометров в год), в Грецию и Болгарию � по одному
миллиарду кубометров в год каждой стране. В 2022 году
страны ЕС получили 11,4 миллиарда кубометров газа на 15,6
миллиарда евро. В 2023 году этот объем достиг 11,8 миллиар�
да кубометров газа.

Проект модернизации железной дороги Баку�Тбилиси�
Карс также стал основной темой обсуждения глав железных
дорог трех стран. Железная дорога Баку�Тбилиси�Карс пост�
роена на основе подписанного в 2007 году азербайджано�гру�
зино�турецкого межгосударственного соглашения. Реали�
зация проекта началась в 2008 году, а церемония открытия
грузового движения по БТК состоялась 30 октября 2017 го�
да. По предварительной информации, работы уже выполне�
ны на 95%, и проект будет завершен в ближайшие два месяца.

В рамках проекта новой железнодорожной линии преду�
сматривается реабилитация, реконструкция и строительство
железнодорожного участка Марабда�Карцахи протяженно�
стью 180 км. Было полностью отремонтировано 153 кило�
метра участка железной дороги Марабда�Ахалкалаки и за�
вершается строительство 27 километрового участка Ахалка�
лаки�Карцахи.

После запуска новой железнодорожной линии Баку�
Тбилиси�Карс будет создан новый соединительный железно�
дорожный маршрут Европа�Азия, что будет способствовать
повышению потенциала Грузии как транзитной страны.
Ожидается, что после завершения проекта грузооборот уве�
личится с 1 миллиона тонн в год до 5 миллионов с перспек�
тивой до 15 миллионов тонн в год.

Это проект, который совместными усилиями трех стран
должен превратить регион в транспортный и торговый хаб,
который сыграет важную роль в проекте Нового Шелкового
пути. Среди 100 мировых проектов железная дорога Баку�
Тбилиси�Карс признана одним из мировых стратегических
проектов.

Доступ к европейским рынкам окажет положительное влияние

Низкий показатель инфляции (ниже 1%) обусловлен
экономическим ростом за счет производства, заявила испол�
няющая обязанности президента Национального банка
Грузии Натия Турнава. Годовая инфляция в Грузии состави�
ла 0% при целевом показателе 3%, сообщает Национальная
служба статистики "Сакстат" (Грузстат).

"Инфляция находится ниже целевого уровня с марта
прошлого года и находится ниже 1% последние пять месяцев.
Это указывает на то, что экономический рост происходит за
счет роста производительности. Следует отметить, что эко�

номический потенциал страны в целом увеличился, произо�
шло преимущественное развитие производственных отрас�
лей, что является нейтрализующим фактором роста инфля�
ции на фоне высоких темпов экономического роста, это дей�
ствительно хорошее развитие", � заявила Турнава.

По ее словам, это позволяет думать, что темпы смягче�
ния монетарной политики должны быть немного смелее.

"В то же время основным вызовом остается необходимая
гибкость монетарной политики. Тогда Нацбанк начал ужес�
точать монетарную политику быстрее, чем другие страны,
поэтому мы смягчаем монетарную политику и снижаем про�

центную ставку быстрее других, хотя и достаточно осторож�
ными шагам", � сказала Турнава.

Высокий экономический рост и низкий уровень инфля�
ции дают возможность на более смелые темпы смягчения мо�
нетарной политики.

"Снижение инфляции и проведенная антиинфляцион�
ная политика являются хорошим примером того, как коорди�
нация в экономической политике дает нам хорошие резуль�
таты. Принятые правительством антиинфляционные меры, в
том числе усиление конкуренции в различных секторах, а
также ужесточение денежно�кредитной политики с нашей
стороны, дали нам очень хороший результат в единстве", �
сказала Турнава.

Нацбанк Грузии долгое время придерживается жесткой
монетарной политики. Ставка рефинансирования впервые
снизилась спустя 13 месяцев в мае текущего года и составила
10,5%. В августе ставка снизилась до 10,25%, в сентябре � до
10%, в декабре � до 9,5%, а в январе � до 9%.

Ставка рефинансирования � это размер процента в годо�
вом исчислении, который кредитные организации выплачи�
вают Нацбанку за предоставленные им кредиты. Ставка яв�
ляется основным инструментом денежно�кредитной полити�
ки Национального банка и считается ориентиром для рыноч�
ных ставок в финансовом секторе.

"Низкая инфляция является результатом сочетания
внутренних и внешних факторов. С одной стороны, инфля�
ция товаров отечественного производства снижается благо�
даря ужесточению денежно�кредитной политики и сниже�
нию инфляционных ожиданий. В то же время постепенное
ослабление внешних шоков, вызванных войной и пандемией,
существенно снизило инфляционное давление", � говорится
в сообщении Национального банка Грузии.

В документе отмечается, на фоне более низкой, чем ожи�
далось, инфляции, к которой добавилось еще и снижение та�
рифа на электроэнергию, Национальный банк Грузии снизил
прогноз инфляции на текущий год по сравнению с преды�
дущим. Это также в некоторой степени снижает среднесроч�
ные инфляционные риски.

"При прочих равных условиях инфляция останется ни�
же целевого уровня в 3 процента в начале 2024 года и стаби�

лизируется около него в среднесрочной перспективе", � отме�
чает регулятор.

Наряду с позитивными тенденциями заслуживают вни�
мания и инфляционные риски. Текущая острая геополитиче�
ская ситуация существенно увеличивает неопределенность,
связанную с транспортными расходами. Наряду с внешними
рисками в плане давления на инфляцию заслуживают вни�
мания и местные экономические тенденции.

"По прогнозу Национального банка Грузии, отставание
роста валового внутреннего продукта от допандемийного
тренда полностью ликвидировано и ожидается, что в 2024 го�
ду экономическая активность нормализуется вокруг своего
потенциального уровня, который, по текущим оценкам, это
означает 5�процентный экономический рост", � говорится в
сообщении.

Однако регулятор отмечает, что давление со стороны
спроса на инфляцию может возникнуть в случае быстрого
роста совокупного спроса на производственный потенциал
экономики, одним из факторов которого может стать ускоре�
ние кредитной активности.

Со своей стороны правительство Грузии в последнее
время взяло под контроль вопрос ценовой политики. В част�
ности, осуществляется мониторинг цен на топливо и продук�
ты питания первой необходимости, а также введены рефе�
рентные цены на медикаменты.

Объем депозитов в банковском секторе на 1 февраля
2024 года составил 50,68 миллиарда лари, что на 72,08 мил�
лиона лари, или на 0,14%, больше, чем на начало января 2024
года, говорится в материалах Национального банка Грузии.
Согласно отчету, в январе по сравнению с предыдущим меся�
цем срочные вклады снизились на 1,95 миллиарда лари, или
10,08%, а вклады до востребования снизились на 1,88 мил�
лиарда лари, или 6,02%.

По данным Нацбанка, уровень ларизации депозитов на 1
февраля текущего года составил 50,22% и на 0,95 процентно�
го пункта вырос по сравнению с ситуацией на 1 января 2024
года. Средневзвешенная рыночная процентная ставка по
срочным депозитам в январе составила 8,1%, в том числе
10,6% � по депозитам в национальной валюте и 2,05% � по де�
позитам в иностранной валюте.

Экономический рост и уровень инфляции дают большие возможности
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Она проходит на сайте Национального центра экзаменов и оце�
нок и продлится до 18:00 4 апреля. Экзаменационные центры будут
функционировать в Тбилиси, Батуми, Зугдиди, Кутаиси, Поти,
Ахалцихе, Гори, Озургети, Рустави, Телави, Хуло и Амбролаури.

Новый руководитель Национального центра экзаменов и оце�
нок Нино Церетели заявила, что все желающие принять участие в
экзаменах должны своевременно пройти регистрацию. Такая воз�
можность есть у абитуриентов, студентов, желающих поступить в
магистратуру, а также у студентов, которые желают улучшить свой

грант. Дату экзаменов для тех лиц, которые желают сдать экзамен
учителя, Центр объявит позднее.

Как и в предыдущие годы, процесс регистрации пройдет в не�
сколько этапов. На основном этапе регистрации, то есть до вечера 
4 апреля, желающие сдать экзамены должны ввести свои личные
данные, выбрать город, где будут сдавать, и предметы, которые они
будут сдавать. После 4 апреля зарегистрироваться на экзаменах бу�
дет уже невозможно. Однако до 18:00 15 апреля можно изменить или

добавить предмет, также изменить язык сдачи экзаменов.
Перед регистрацией абитуриенты должны ознакомиться с элек�

тронным сборником "Справочник для абитуриентов", опубликован�
ном на сайте центра. Здесь представлена детальная информация,
связанная с экзаменами: это новшества, список образовательных
программ, часто задаваемые вопросы и важные темы, касающиеся
экзаменационного процесса.

Стоимость участия в ЕНЭ составляет 10 лари за один экзамен.
Чтобы стать студентом, в Грузии необходимо сдать три обяза�

тельных экзамена: грузинский язык и литературу, иностранный
язык и один по выбору (литература, математика, история, геогра�
фия, химия, физика, биология, изобразительное и прикладное ис�
кусство или гражданское образование). Отмененный с 2020 года
предмет "Общие навыки" абитуриенты будут сдавать только в том
случае, если этого потребует тот или иной университет.

Также Министерство образования, науки и молодежи Грузии
определило условия регистрации первоклассников в публичных
школах на 2024�2025 учебный год. По решению министра образова�
ния, науки и молодежи Грузии Георгия Амилахвари в Закон Грузии
"Об общем образовании" внесены изменения относительно школь�
ного возраста. В частности, в 2024�2025 учебном году в первый класс
смогут записаться дети, которым 6 лет исполнится до 1 декабря.

Что касается условий регистрации первоклассников, то на пер�
вом этапе регистрации, по 20 марта 2024 года, в школы будут записа�
ны дети с особыми образовательными потребностями.

Всеобщая регистрация начнется с 20 мая и продлится до 
13 июня. Регистрация будет проходить на официальном сайте Ин�
формационной системы управления образованием Registra�
tion.emis.ge. Далее регистрация пройдет в школах с 27 июня по 12
июля. На этом этапе ученики, не зарегистрировавшиеся на I, II и III
этапах или желающие сменить регистрацию, будут зарегистрирова�
ны на оставшиеся свободные места или на места, освободившиеся на
предыдущих этапах.

Мемориал в память о жертвах схода смертоносного оползня ус�
тановят на курорте Шови в Раче. Оползень сошел на Шови днем 
3 августа, практически уничтожив его. Спасатели эвакуировали из
зоны стихийного бедствия 210 человек, погибли более 30�ти. Глав�
ной причиной схода оползня швейцарские эксперты из компании
Geotesti назвали климатические изменения. Для выбора места, где
будет установлен мемориал, губернатор Рача�Лечхуми � Квемо Сва�
нети Пармен Маргвелидзе вместе с представителями местной власти
встретился с жителями села Глоли. По одной из версий, мемориал
планируется установить возле минерального источника "Ркинис

цкали". Отобранные места будут проверены вместе со специалиста�
ми, после чего специальная комиссия объявит конкурс на создание
мемориала.

Причиной разрушительного оползня на курорте Шови стало со�
впадение нескольких геологических и гидрометеорологических яв�
лений, говорится в первичном заключении Национального агентст�
ва окружающей среды. Оползню предшествовали дождь, интенсив�
ное таяние ледника, вызванное изменением климата, камнепад в вер�
ховьях, оползнево�эрозионные процессы и прохождение селя в уще�
лье Бубисцкали.

Мемориал

Национальная администрация туризма Грузии принимала пред�
ставителей популярных международных изданий Le Figaro, The Te�
legraph, GQ, Die Presse, Snow, Backcountry Magazine, Downdays. В
рамках пресс�тура Грузию посетили ведущие журналисты из Фран�
ции, Великобритании и Австрии. По сообщению Национальной ад�
министрации туризма, представители СМИ посетили Тбилиси, Ку�
таиси, пещеру Прометея. Журналисты освещали и мировой тур по
фрирайду в Местиа.

"Я впервые в Грузии, поражен видами. Люди очень дружелюб�
ные, снег лучшего качества, канатная дорога быстрая, у меня был по�
трясающий опыт в Сванети. Готовлю статью под названием "Легкое
приключение", потому что здесь все доступно. Даже в небольших ма�
газинах, когда вам что�то нужно, все готовы вам помочь. Грузия � это
будущее", � сказал журналист газеты Le Figaro Мэтью Росс.

Как отметил представитель Die Presse Джозеф Ибнер, в Грузии
потрясающие условия для катания на лыжах.

"У нас была возможность понаблюдать за группой фрирайдеров
и получить массу крутых впечатлений. В Сванети очень дружелюб�
ные люди, горный курорт развивается, здесь действительно потря�
сающие условия для катания на лыжах, и я думаю, что это туристи�
ческое направление, которое станет популярным", � сказал Джозеф
Ибнер.

По словам фотографа Дома Дахера, участвовавшего в туре, во
время поездки в Грузию он фотографировал экстремальные сорев�
нования и горы.

"Я в Грузии второй раз. С одной стороны, я фотографировал эк�
стремальные соревнования и горы, ради чего путешествую по всему
миру и фотографирую, с другой, очень интересной была культурная
часть. Я работаю в швейцарской компании FWT � Freeride World
Tour, которая занимается организацией мировых фрирайд�туров.
Один из этапов прошел в Сванети, следующие этапы фрирайда бу�
дут организованы в Австрии и Швейцарии", � заявил Дом Дахер.

Как сказал на недавней презентации туристического отчета пре�
мьер�министр Ираклий Кобахидзе: "Вы все хорошо знаете, что ту�
ризм является важнейшим направлением экономики Грузии, кото�

рое вносит особый вклад в развитие и прогресс нашей экономики.
Наряду с экономической, туризму придается огромная политиче�
ская нагрузка, что способствует углублению отношений между на�
родами, что является важным фактором с точки зрения обеспечения
безопасности нашей страны. Следует также отметить, что развитие
туризма необычайно соответствует грузинской культуре и традици�
ям. Всем известно, что гостеприимство является неотъемлемой ча�
стью грузинской культуры и идентичности. Достойный прием гос�
тей всегда был для нас предметом особой гордости. В последние го�
ды туризм в Грузии развивался очень быстрыми темпами. После
сбоя из�за Covid�пандемии, в результате правильной политики, ту�
ризм вскоре смог восстановиться, и в 2023 году в Грузии были за�
фиксированы рекордные показатели туризма и авиационной индус�
трии. В прошлом году доходы от туризма составили четыре милли�
арда долларов, таким образом, Грузия превысила показатель до пан�
демии на 26%. Туризм обеспечивает занятость людей и увеличивает
их доходы. С 2012 года оборот гостиниц и ресторанов увеличился в
четыре раза, число занятых в секторе увеличилось с 28 тысяч до 48
тысяч, а средняя зарплата занятых в секторе выросла в три раза".

Впечатления

Покажет трофей
грузинским фанатам
Самый молодой чемпион UFC в полу�

легком весе, грузинский борец, выступаю�
щий за Испанию, Илья Топурия привезет
чемпионский пояс в Тбилиси и продемон�
стрирует его болельщикам перед футболь�
ным матчем плей�офф Лиги наций Грузия�
Люксембург.

Сборная Грузии по футболу встретит�
ся с командой Люксембурга в полуфинале
плей�офф Лиги наций 21 марта 2024 года и
поборется за выход в финальную часть
чемпионата Европы. Команде не сможет
помочь Хвича Кварацхелия, который про�
пустит матч из�за перебора желтых кар�
точек.

Во втором полуфинале команд диви�
зиона С сыграют Греция и Казахстан.

С чемпионата по
волейболу на снегу

В Бакуриани завершился Чемпионат
Европы по волейболу на снегу. В турнире
принимали участие спортсмены, представ�
ляющие Италию, Польшу, Турцию, Че�
хию, Болгарию, Румынию, Молдову и Ар�
мению.

"Следует отметить, что Чемпионат Ев�
ропы по волейболу на снегу проводится
впервые, и Грузия заслуженно получила
право на его проведение. В чемпионате
приняли участие, как женщины, так и муж�
чины", � сообщает Национальная федера�
ция волейбола Грузии.

Волейбол на снегу � это зимний коман�
дный вид спорта, в который играют две ко�
манды по три игрока на снежной площад�
ке. В 2015 году Конфедерация европейско�
го волейбола (CEV) включила волейбол на
снегу в список официального вида спорта.
Чемпионат Европы проходила на террито�
рии отеля "Кристалл".

Сборная Грузии по регби
вышла в финал

В полуфинальном матче чемпионата
Европы по регби сборная Грузии разгро�
мила Румынию со счетом 43:5 и сыграет в
финале турнира. Финальный матч чемпио�
ната Европы по регби пройдет 17 марта в
Париже.

Пара фигуристов
завоевала золото 

Выступающие за Грузию Анастасия
Метелкина и Лука Берулава завоевали зо�
лото на чемпионате мира среди юниоров в
соревнованиях спортивных пар. Соревно�
вания проходили в Тайбэе. За прокат
произвольной программы они получили
107,79 балла, а в сумме набрали 179,32 бал�
ла. Позже Берулава и Метелкина сказали
журналистам, что недовольны выступле�
нием, поскольку их пара допустила не�
сколько серьезных ошибок. Они пообеща�
ли, что будут работать еще больше, чтобы
избежать подобного в будущем.

Второе место заняли американцы Оли�
вия Флорес и Люк Ванг (сумма 166,89). На
третью строчку вышла еще одна пара, выс�
тупающая за США, � Наоми Уильямс и
Лахлан Льюер (146,00).

Анастасия Метелкина и Лука Берула�
ва выступают вместе менее года. В свой
первый совместный сезон они выиграли се�
ребро на чемпионате Европы по фигурно�
му катанию 2024 года в Каунасе. Метел�
кина и Берулава тренируются в Перми у
Павла Слюсаренко.

Началась регистрация на Единые экзамены,
а также первоклассников в публичных школах

О грузинских туристических продуктах,
зимних курортах и культуре

Установят возле минерального источника "Ркинис цкали"


